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جميع المدارس الإسلامية تقر بمظلومية الإمام الحسين 
گ، إلا أن هناك من يشــذ منهــم، فيخطّئه بخروجه عن 

البيعة وتسببه في الفتنة والقتال.
والأمر لا يحتاج إلى جدال، فجده النبي المصطفى صلى 
االله عليه وآله وســلم، الذي لا ينطــق عن الهوى، قد أعلن 
للمسلمين تكرارا ومرارا وبمناسبات مختلفة تزكيته للحسين 
وبسلامة موقفه، وأنه امتداد شرعي له «حسين مني وأنا من 

حسين، أحب االله من أحب حسينا». 
ومراجع المسلمين تعج بعشرات الوقائع والأحاديث الشريفة 
التي تؤكد على هوية الحسين العصامية والمتصفة بالتسديد 
الإلهي، وأنه من عظم الحدث وخطره على الأمة أن جبرائيل 
نزل من السماء ليخبر النبي مسبقا بالجريمة الكبرى التي 
ســتحرف الأمة عن جادة الصواب، عندما تتصدى للعملية 
الإصلاحية التي سيقودها الحسين وبنيه المعصومين، وحدد 
مكان واسم مسرح المجزرة الشنيعة (كربلاء)، وبالدقة المتناهية 
على التراب ذاته الذي سيراق عليه دم الحسين الزكي، وأعطاه 
عينة منه بما يتيح للنبــي أن يعيش الفاجعة قبل وقوعها، 
ويلمسها لمس اليد التي تعبق برائحة الحسين المذبوح عطشانا، 
«فقال: هل لك إلى أن أشمك من تربته؟ قال: قلت: نعم، فمد 
يده فقبض قبضة من تراب فأعطانيها...» فلم يملك النبي إلا 
أن تفيض عيناه بالدموع وينتحب بالبكاء، «. فناولها النبي 
لأم سلمة، وقال لها: إذا تحولت هذه التربة دما، فاعلمي أن 
ابني قد قتل، فجعلتها أم سلمة في قارورة»، حتى كان يوم 
العاشر من محرم وفجعت أم المؤمنين «فرأيت القارورة الآن 
وقد صارت دما عبيطا تفور». «إن الحســين مصباح هدى 
وسفينة نجاة وإمام خير ويمن وعز وفخر وبحر علم وذخر». 
مما يعطي الحسين، بصفته إماما مفترض الطاعة، العصمة 
في منهجيته في مقارعته للظالمين، حتى وان كانت النتائج مؤلمة 
وموجعة فقد شاءت الإرادة الإلهية أن يقتل الحسين، مثلما 
قتل من قبله الأنبياء والصالحون والصديقون والشهداء، 
لتبقى قضية مستمرة تحفز المؤمنين، ولتتحول إلى شرارة 
تحرق الظالمين، والســائرون على نهجه لا يبايعون شارب 
الخمر، قاتل النفس المحرمة، والمعلن الفســق والفجور في 

كل مكان وزمان. 
والتاريخ الموثق يحدثنا عن تحرك الآلة الإعلامية للعبث 
في مصادر التراث الإســلامي، وعن محاولات مســتميته 
متكررة للحيلولة دون الارتباط بالحسين، ووضع العوائق 
لمنع زيارة مرقده الششــريف أو إحياء مآتمه، عبر وسائل 

مرعبة، وكلها محاولات فشلت فشلا ذريعا.
الحسين ليس حكاية تاريخية وانتهت وإنما مدرسة ممتدة 
من آبائه الطاهرين ومازالت حتــى اليوم معلما في العلوم 
الإسلامية الفقهية التي تزخر بالأحكام الشرعية الشخصية 
والمجتمعية والأممية، أحد معالمها المعاصرة: لا للتطبيع مع 
إسرائيل، نعم للمقاومة، التي تستمد من روح الحسين الصبر 

والثبات والصمود.

اللبنانيون بدأوا يتحركون لإعلان ثورة شعبية للقضاء 
على الطغمة الفاسدة التي تتحكم في شؤون لبنان، لقد 
جاء الرئيس الفرنســي ماكرون ليمنح الشعب اللبناني 
الطمأنينة وقوة دفع قوية للتخلص من تسلط فئة فاسدة 

تتحكم بمقدرات الشعب اللبناني.
وكان الرئيس الفرنســي ماكرون واضحا في موقفه 
لدعم انتفاضة الشعب اللبناني، ولقد آن الأوان لأن يباشر 
اللبنانيون زمام الأمور في لبنان وأن يتحركوا دون خوف 
أو تردد، لابد أن يواجه الشــعب اللبناني معاندة طغمة 
الفاسد التي تتحكم بمصير لبنان، وألا يتردد اللبنانيون 
في محاولات السياســيين الفاسدين، فحسن نصر االله 
يصرح علنا بأن حزب االله ليس له أي أســلحة أو مواد 
متفجرة في مخازن ميناء بيروت، رغم أن الأدلة كلها تؤكد 
على اســتغلال حزب االله لمخازن مرفأ بيروت والرئيس 
اللبناني ميشيل عون كان أول تصريح له بأن الدولة لن 
تتهاون مع الذين استغلوا مرفأ بيروت في تخزين مواد 

قابلة للاشتعال.
وفي تصريح آخر للرئيس عون بأن الدولة لن تسمح 
للمنظمات الدولية للتفتيش والتدخل في الشأن اللبناني 
طبعا هذا الموقف يخالف موقفه السابق، المنظمة الدولية 
التابعة للأمم المتحدة تريد أن تقوم بعملية التفتيش في 
تحديد الجهة المسؤولة عن تخزين هذه المواد المتفجرة.

أصبح الأمر الآن يحتاج أن يتحرك الشعب اللبناني 
ودون تردد لمواجهة التدخل الإيراني في الشأن اللبناني 
بواســطة عملائهم الذين يتحكموا بمصير لبنان، ثم ان 
هذه الطغمة الفاســدة لا تخجل من تصرفاتها، وها هي 
مذيعة CNN التي أجرت لقاء مع باسيل صارحته بأنها لم 
تدعه لكي يتحدث باسم الطغمة الفاسدة، إنه مسؤول عن 
كل ما يحدث في لبنان، كان لبنان منار الشــرق فأصبح 
مزبلة الشرق بفضل السياسة الفاسدة التي تدير لبنان، 
لقد تكشفت كل مواضيع الفساد في لبنان، وإن اللبنانيين 
يجب أن تتضافر جهودهم لمواجهة هذه السلطة الفاسدة 
التي لا تريد أن تفك عن لبنان، إنهم يريدون الاستمرار في 
ممارسة فسادهم ليواصلوا تدميرهم للبنان، فليس أمام 
اللبنانيين إلا أن يشكلوا جبهة شعبية لمواجهة هذه الطغمة 

الفاسدة التي تريد أن تتحكم بمصير الشعب اللبناني.
كان لبنان سويســرا الشرق، فلبنان جميل بطبيعته 
وجباله وبحره، وهو منبع الثقافة العربية، كان لبنان ملجأ 
كل مثقف يجد في لبنان حرية الرأي والكتابة، إن العرب 
يجب أن يوجهوا دعمهم ومســاعداتهم للشعب اللبناني 
مباشرة وعدم السماح للســلطة الفاسدة التي سبق أن 
أوقفت مشروع كهرباء بيروت الذي تم توقيعه مع الصندوق 
العربي الكويتي، إلا أن باســيل صهر الرئيس عون ألغى 
العقد لأن الصندوق الكويتي هو الذي يشــرف مباشرة 

على صرف القروض لإنجاز مشروع كهرباء بيروت.
لذلك أرى من الضروري مقاطعة إيران التي تقف مع 
السلطة الفاسدة، لابد للعرب أن يكون لهم موقف صلب 
وعــدم التهاون، لقد آن الأوان لمنع إيران التي تســاعد 

الفاسدين في مواصلة فسادهم في لبنان.
اليوم العرب مدعــوون لأن ينظموا صفوفهم وعدم 
التردد وإن حاولت إيران القيام بعمليات تخريبية فيجب 
مواجهتها، العرب أقوى موقف وأكثر إمكانية.. فلابد من 

استغلال هذه الإمكانية لدعم الشعب اللبناني الشقيق.
آية كريمة: (وكيف أخاف ما أشركتم ولا تخافون أنكم 
أشركتم باالله ما لم ينزل به عليكم سلطانا فأي الفريقين 

أحق بالأمن إن كنتم تعلمون).
واالله الموفق.

أن تصبح وزيرا فهذا يعني أنك 
دخلت بحر السياسة بكل تقلباته، 
وسواء أعجبك أم لم يعجبك ذلك 
فقدرك مع دخولك يوجب عليك 
تحمّــل كل ما ســيأتي، بدءاً من 
الوجاهة وانتهاء بما ستواجه من 

حروب.
< < <

الشيخ سلمان الحمود عندما 
تســلم مهام وزارة الإعلام في 
العام ٢٠١٢ ووزارة الدولة لشؤون 
الشباب وبعدها تأسيس ورئاسة 
الهيئة العامة للرياضة والشباب، 
جاء ليعمل فقط وفق منطلق تحقيق 
العامة، وبطبيعة الحال  المصلحة 
ونظرا لمركزه كان لابد أن يكون في 
خضم الحرب السياسية الدائرة، 
وليست هي هذه المشكلة فمعادلات 
الأمس تختلف عن المعادلات اليوم 
وكذلك التحالفات، ولكن رغم هذا 
كله عمل الحمود على تحقيق شيء 
من مفهوم تحقيق المصلحة العامة 
وكان أولها وأهمها بالنسبة له - 
خاصة في وزارة الإعلام - اختيار 
الكفاءات وتقليص أي ملاحظات 
مالية من أي جهة رقابية، ونجح 
إلى حد كبير في ذلك، خاصة فيما 
يتعلق بالشق الرقابي، ورغم نظام 

المحاصصات وتدخلات النواب.
كانت التعيينات تتم في عهده 
وفق أكبر قدر من البعد عن تلك 
التدخلات، وكان يفضل اختيار 
الكفاءة وليــس غيرها، ومع هذا 
لم يسلم، ولكنه في النهاية تمكن 
بواسطة طريقته العملية السياسية 
بالتوازن من تحويل وزارة الإعلام 
من وزارة مهلهلة مهملة إلى وزارة 
فاعلة تقوم بدورها الذي أنشئت 
أصلا من أجله، كما نجح في تحويل 
تلفزيون الكويت من رقم منسي 
على ريموت محطات التلفزة إلى 
قناة مشاهدة قادرة على المنافسة 

وجذب المشاهدين.
< < <

عمل خمس سنوات، واجه ما 
السياسي  واجه حتى استجوابه 
أقول  غير المســتحق، ولا زلت 
غيــر المســتحق، والغالبية من 
الظروف  المحللين يذكرون جيدا 
الغريبة المريبة التي أحاطت بيوم 
الاستجواب وتحولات البوصلات 
في اقل من ساعة، ولكن تلك ليست 

قصتي هنا.
< < <

بتعيينه رئيسا للإدارة العامة 
للطيران المدني أعاد الحمود سيرة 
معادلته الأولى، في كل قطاعات هذا 
بالتعديل،  القطاع الحيوي، وبدأ 
ولعل أهم استراتيجية قام بتبنيها 
البنية  بل وبإعلانها هي تحديث 
التحتية للقطاع بأكمله بما يكفل 
ان تســتوعب المطارات الكويتية 
الحالية والقادمة عددا أكبر خلال 
السنوات العشــر المقبلة، أي أن 
خطــاه ورؤيته قام ببنائها لأجل 
المصلحة العامة وليس لأجل تلميع 
صورته كمسؤول، فهو منذ وزارة 
الإعلام و«الشباب» والآن والطيران 
المدني أسس لأشياء تدوم وتستمر 
حتى من بعده، ولم يؤسس لمجد 
شخصي أو مصلحة خاصة، لذا 
نجح في وزارة الإعلام ونجح في 
الشباب وها هو ينجح في الطيران 

المدني.
< < <

أعتقــد أن هذه المنهجية التي 
نبحث عنها ونريدها في القياديين 
الذين ينظرون إلى ما هو  لدينا، 
أبعــد من الكرســي والتحالفات 
القصيرة المــدى، ممن يضعون 
المســتقبل نصب أعينهم، ومبدأ 
الشيخ سلمان الحمود مبدأ أثبت 
نجاحه وفق معادلة اختيار الأكفاء 
والنظر إلى البعيد وتقديم المصلحة 

العامة.
< < <

توضيح الواضح: الحروب السياسية 
لا تستخدم فيها الحقائق أبدا.

بالتطبيع ومــدافعهم تقتل إخواننا 
في فلسطين.

القلب أن يصرح  إن ما يحزن 
من هو من أبناء جلدتنا أن تل أبيب 
ليســت عاصمة إسرائيل فقط بل 
العــرب هي عاصمة  كل عواصم 
لإســرائيل، وانه لا بــد أن تكون 
الدول  إسرائيل عضوا في جامعة 
العربية، إلى هذا المســتوى وصل 
طموح بعض المســلمين والعرب 
إلى الخنوع والذل واالله عز وجل 
يقــول في محكم آياته: (ولا تهنوا 
ولا تحزنوا وأنتم الأعلون إن كنتم 

مؤمنين).
إن الهجرة تاريــخ يعتبر منه 
المسلمون في إقامة دين االله وإعمار 
أرضه ونشــر دعوته، فيكرسون 
الخلافة في الأرض وينشرون العدل 
البشر ويحاربون  والخير لجميع 

الفساد والظلم فيها.

لأنها في الواقع تكشــف عن وباء 
إنساني أخطر من الكوفيد- ١٩ وهو 
مازال متفشيا ليس له لقاح ينهيه 

من الوجود.
لقد قال الإمام الحســين عليه 
السلام: «إني لم أخرج أشرا ولا بطرا 
ولا مفسدا ولا ظالما ولكن خرجت 
لطلب الإصلاح في أمة جدي، آمر 
بالمعروف وأنهى عن المنكر وأسير 
بسيرة جدي محمد وأبي علي»، فلا 
سلطة تستهويه ولا دنيا ولا غنائم 
ولا أطماع، هكذا يجب أن يعرف 
من تضيق نفسه عندما يذكر هذا 
الإمام النبيل الذي امتلأت العوالم 
التي  والأزمنة والأرواح بصرخته 
الذلة والشهوات. إن شعار  تقارع 
«هيهات منا الذلة» قد اســتقر في 
قواميس اللغات شعارا للأحرار في 
كل زمان ومكان، والعزة الخالصة 
هي غاية المجتمــع الواعد الناجح 
الذي يجـــتاز المحن ويعبرها إلى 

جنة االله.

الأميركي الواقي من كورونا مع بداية 
حملة الانتخابات الرئاســية، وهو 
ما جعــل مدير هيئة الغذاء والدواء 
الأميركية FDA يلوح بالاستقالة لو تم 
تسييس طرح التطعيم قبل استكمال 

شروط الترخيص.
وهكذا، فإن السباق المحموم حول 
التطعيم جعل التصدي لكورونا أكثر 
صعوبة لو انتظرنا التطعيم الجديد، 
ووسط هذا المشهد أصبح التعليم عن 
بعُد خيارا ضروريا وملحا ولا بديل 
عنه، ويجب توفير عوامل النجاح له 
بما هو أكثر من تصريحات المسؤولين 
الكافية  لديهم الخبرات  ممن ليس 

عن تطبيق النظام الجديد.
وأعتقــد أن التعليم عن بعد لن 
يتم تنفيذه بضغطة زر أو بإحضار 
مصباح علاء الدين أو من خلال قوى 
خفية، ولكنه يحتاج إلى خبرات وبنية 
أساســية وخطط وبرامج واضحة 
ومتابعة حثيثة تختلف عن الأساليب 

التقليدية.

اليوم ومن معنى هذا الحديث 
البعــض يرمي نفســه في  نجد 
العدو الإسرائيلي يعطيه  أحضان 
ما يريد ويخفض له هامته ويفتح 
له مجال الكسب من خيرات الأمة 
مسميا ذلك بالتطبيع وناسيا ما فعله 
اليهود بالمسلمين من احتلال وقتل 
وتشريد إلى وقتنا الحالي ينادون 

يومنا هذا، وللأســف فلقد ابتلينا 
الذين يزيفون حقائق  بالمفسدين 
التاريخ ويزيفون الأحداث بحسب 
أهوائهم وانحيازاتهم ليتلاعبوا بها 
ويلونوها كي تضيع الحقيقة بين 
الأكاذيب التــي يخترعها البعض، 
وذلك دفاعــا عن المجرم الحقيقي 
الشهيد  الإمام الحسين  الذي قتل 
واغتــال القيم والضمير، وهذا ما 
يجعل ذكراه تصيب البعض بالفوبيا 

والتصرف بحكمة دون انتظار حلم 
الواقي من كورونا  التطعيم  توافر 
والذي أصبح مادة سياسية وليس 
وســيلة وقاية. فقد أطلق الرئيس 
الروسي بوتين على التطعيم الروسي 
اسما ليذكر العالم بالسبق الروسي 
لإطلاق أول قمر اصطناعي من جانب 
الاتحاد السوفييتي عام ١٩٥٧ لغزو 
الفضاء، بينمــا الرئيس الأميركي 
ترامب يدفع بقوة نحو تزامن التطعيم 

واعتبروا ذلك من الحضارة الحديثة، 
حتى اتبعوهم قولا وفعلا وهذا ما 
حذر منه الرســول ژ حيث قال: 
«لتتبعن سنن من قبلكم شبرا بشبر، 
وذراعا بذراع، حتى لو سلكوا جحر 
ضب لسلكتموه، قلنا يا رسول االله: 
اليهــود، والنصارى؟ قال: فمن». 

البخاري.

وسلم: «حسين منى وأنا من حسين 
أحب االله من أحب حسينا»، فإن رد 
الفعل الذي تفرضه الطبيعة البشرية 
هي البكاء على هذا المصاب والتفجع 
له بل والتأمل فيه ودراسته، حيث 
إنه أصبح حجز زاوية في منعطف 
شديد بتاريخ الأمة الإسلامية لاسيما 
عندما نعلم أن المقتول شــخصية 
أساســية ومحورية فــي التاريخ 
الوقت وإلى  الإســلامي منذ ذلك 

الاستفادة منها لإنشاء وتطوير بنية 
أساسية للتعليم عن بعد بمختلف 
المراحل الدراسية، حيث إن الاجتهاد 
وحده لا يكفي وقد لا يحقق النجاح 

المأمول. 
ونحن الآن أمام ضرورة ملحة 
التعليم عــن بعد بجميع  لتطبيق 
مراحل التعليم كأحد التحديات التي 
تواجه عودة مسيرة الحياة الطبيعية 
والإفاقة من صدمة كورونا المستجد 

نعيش هذه الأيام ذكرى عظيمة 
على أمة الإســلام ألا وهي ذكرى 
هجرة الرســول ژ من مكة إلى 
المدينة، وهي بحد ذاتها مدرســة 
تحوي دروســا وعبرا لمن كان له 

قلب أو ألقى السمع وهو شهيد.
الهجرة كانت الفاصل القويم بين 
الحق والباطل، حيث قامت بعدها 
دولة الإســلام على النهج الرباني 
المستمد من الكتاب والسنةّ، كما أعز 
االله بها الإسلام والمسلمين فأصبحت 
دولتهم تمتد من الشرق إلى الغرب 
من محيــط الأرض، حيث احتوت 
على العلم والثقافة والقيم الإنسانية 
الســامية إضافة إلى القوة والمنعة 

واحترام الآخرين.
لقد تناسى بعض المسلمين دروس 
هذا الحدث العظيم والاستفادة منه 
بل ذهب بعضهم إلى أن خير الأمة هو 
الانطواء تحت ظل الغرب وتقليدهم 

حاولنا ونحاول دائما أن نفهم 
أثر الإنجازات التي قامت بها نهضة 
سيد شباب أهل الجنة وسيد الشهداء 
الإمام الحسين گ سواء التي كانت 
في عصر واقعة كربلاء الفظيعة أو 
الزمان  التي عبرت حواجز  آثارها 
والمكان، وتبقى العديد من الأسئلة 
التي يتردد صداهــا في أرواحنا 

وعقولنا لدى الآخرين.
 واليوم أطرح سؤالا واقعيا إذ 
انه لماذا مازلنا نجد من يصر على 
التعامل مع حادثة حقيقية متجذرة 
في الواقع الإسلامي ومتأصلة في 
الوجدان العام في مجتمعات المسلمين 
المتطرفة  العدائية  النحو من  بذلك 
الشــخصانية وكأنها حادثة تدينه 
وتخصه لأنني شخصيا أرى أن هناك 
بالهستيريا  بيننا يصابون  أفرادا 
وتنقلب عندهــم الموازين بمجرد 
أن تذكر واقعة استشــهاد الإمام 
الحسين ذلك السبط الذي قال عنه 
جده المصطفى صلى االله عليه وآله 

بعُد  للتعليــم عن  العالم  توجه 
بســبب أزمة كورونا لمنع المخالطة 
الاجتماعية، وهو ما لم تتم ممارسته 
سابقا سواء من جهة هيئات التدريس 
أو من الطلبة، ولكن الضرورة جعلت 
الجميع يتحدثــون عنه ومن دون 
خبرات، وبدأت الاجتهادات تنطلق، 
ولم لا، فهناك الكثير من الاجتهادات 
في القــرارات التي تدفع ثمنها في 

النهاية منظومة التعليم والطلبة.
ولا يمكــن التنبــؤ بمخرجات 
التعليم عن بعُد سوى أن من يتعلمون 
عن بعد لن تتاح لهم فرص التفاعل 
الإنساني والعلاقات الاجتماعية مع 
زملائهم، وهي تعتبر ضرورية في 
جميع الأعمار. ومن السابق لأوانه 
تقييم التعليم عــن بعُد ولابد من 
الاستفادة من خبرات السابقين في 
هذا المجال دون حساسيات، إذ إن 
هناك العديد من المؤسسات التعليمية 
في العالم مارست التعليم عن بعد 
واكتسبت خبرات تراكمية ويمكن 

ضمن فريق العمل يتابع أي دراسة من بدايتها، ويقوم بدراسة 
المجتمع تمهيدا لسحب العينة ومناقشة كل هذه المعايير بشكل 

جماعي مع الباحثين.
هناك مقاييس خاطئة ومنتشرة في هذا المجال، مثل القول 
باختيار نسبة ٢٪ من المجتمع كعينة! وهي نسبة قد تترجم إلى 
أعداد كبيرة جدا في مجتمعات تعدادها بالملايين، وهذا أمر غير 
منطقي وغير متعارف عليه في ممارسات أي جهات استطلاعية.

وفي المقابل، هناك معادلات اقترحها بعضهم، مثل أن يكون لكل 

يرد المستطلعون على من ينتقد حجم عيناتهم، وكيف يمكن 
لجزء صغير، من أفراد المجتمع، أن يعبر عن الملايين الآخرين، 
بأنه على الطبيب أن يفحص كامل دمهم الشخص وليس عينة 
منه! ورغم اختلاف السياق بين الدراسات الاجتماعية والدراسات 
الطبية، إلا أن موضوع اختيار العينات ليس بالسهولة التي قد 

يظنها البعض، ولا يستحق النقد الذي يقوم به آخرون!
هناك عدة معايير تحكم حجم العينة، كعدد الأسئلة، وطبيعة 
المجتمع، والمســتجيبين، ومســتوى التحليل الإحصائي الذي 
العلاقات والروابط وتعقداتها، ودرجة  سنستخدمه، ومستوى 
تجانس المجتمع أو تنوعه، فكلما زاد تجانس المجتمع كلما قل 
حجم العينة، وكلمــا زاد التنوع والاختلاف فيه زادت، إضافة 
إلى عوامل أخرى، كالإطار الزمنــي والمالي، ودرجة الدقة التي 
نحتاجها، ومدى صعوبة الأسئلة واحتمالية التحيز فيها، والعلاقة 

مع البيانات الديموغرافية (النوع، العمر...الخ).
تدرس هذه المعايير بشــكل تفصيلي أثناء مرحلة التخطيط 
والتجهيز للدراسات الاستطلاعية، ويعرض بعضها في تبرير 
عدد العينة، بالإضافة للمثالية في طريق اختيارها، وتصميمها 
بأن يكون كل أفراد المجتمع في سلة واحدة ولهم نفس الفرصة 

بأن يسألوا وفق الاختيار العشوائي.
نظرا لدقة هذه المعايير، أصبح من المعتاد وجود خبير إحصائي 

سؤال بسيط ٣٠ مفردة، بمعنى انه يكفي ٣٠٠ مفردة لاستمارة 
مكونة من عشرة أسئلة بسيطة خالية من التعقد، لكن في حال 
ازداد التعقد فإننا قد نحتاج الى عشــرة أمثال هذا الرقم، وأن 
نصعــد من ٣٠٠ إلى ألف، وقد يطالب البعض بالزيادة على هذا 
العدد، ويرد عليهم بأن زيادة العدد بعد الألف وصولا إلى ١٥٠٠ 
أو ٢٠٠٠، ستؤدي إلى انخفاض نسبة التغير الإحصائي ونتائجه، 
وقد جربت بعض الجهات الكبرى في قياس الرأي العام سحب 
عينة من آلاف المفردات، لكنها وجدت أن التكلفة المالية وما يبذل 
من وقت يهدر لا يســتحق العناء، كما وجدت بعض الدراسات 
أن زيادة حجم العينة قد تــؤدي إلى أخطاء في جمع البيانات، 

وزيادة التحيز، خاصة إذا استخدمت بعض الطرق التقليدية.
وإذا كانت التكرارات عامة ووصفية يمكن التهاون في حجم 
العينة، خاصة إذا قلت الميزانية المتوافرة أو ضاق الوقت المتاح، 
كما أن زيادة حجم العينة لا يقود بالضرورة إلى كثرة الاستجابات 
ولاسيما في الاستطلاعات الحساسة، وفي بعض الاستطلاعات 
الإلكترونية التي أشــرفت عليها تم إرســال الرابط إلى ٢٠ ألفا 

عشوائيا برسالة SMS ولم يستجب منهم إلا نحو ٥٠٠ فقط.
وكما قال أحد القياديين في قياس الرأي العام (المدير التنفيذي 
السابق لمنظمة غالوب)، إن الوصول إلى عينة مثالية هو بمنزلة 
.(If it’s done right، it’s miracle) معجزة إذا تمت بالطريقة الصحيحة

م. ٣٦

الحسين 
لا يبايع 

التطبيع
a.alsalleh@yahoo.comد.عبدالهادي عبدالحميد الصالح

الموقف السياسي

لبنان 
على كف 

عفريت
عبدالمحسن الحسيني

الحكمة سراج العطاء

ذكرى عاشوراء 
والمجتمع 

المسلم
الشيخ أحمد أحمد محمد

ألم وأمل

التعليم
عن بُعد

وتطعيم «كورونا»
د.هند الشومر

عالم الآراء

إن طُبقت 
صح.. فهي 

معجزة!
samir@worldofopinions.orgد.سامر أبو رمان

وقفات

الهجرة منبع 
القوة والعدالة

mqarawi@hotmail.comد.مطلق راشد القراوي


